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El	  grupo	  del	  adulto	  mayor	  de	   la	  comuna	  de	   Illapel,	  se	  reúne	  en	  dependencias	  de	   la	  Casa	  Abierta	  
para	   informarse	   acerca	   de	   los	   objetivos	   y	   la	  metodología	   de	   trabajo	   con	   la	   comunidad,	   y	   dar	   a	  
conocer	  su	  mirada	  sobre	  Illapel	  y	  su	  futuro.	  	  

Al	   preguntar	   por	   la	   identidad	   de	   Illapel,	   los	   asistentes	   a	   la	   reunión	   hacen	   referencia	   a	  
características	  propias	  de	   la	   comuna,	   como	  una	  ciudad	  acogedora,	  amable,	   tranquila,	  con	  buen	  
clima,	   “todavía	   existe	   la	   confianza	   en	   las	   personas”.	   También	   se	   mencionan	   las	   actividades	  
económicas	   propias	   de	   la	   zona	   como	  Agricultura	   (paltas,	   arándano,	   viñas,	   nogales),	  Ganadería	  
(ganado	  caprino,	  producción	  de	  queso	  cabra),	  Minería.	  

Se	  menciona	   la	  geografía	  del	   lugar	   como	  un	  atractivo	   tanto	  por	   su	  belleza	   como	  por	   su	  aporte	  
cultural,	   dentro	   de	   esto	   se	  menciona	   la	  Reserva	  Nacional	   “Las	   Chinchillas”,	   El	   Bato,	   Petroglifos,	  
Cuesta	  los	  Cristales,	  la	  cercanía	  con	  la	  Cordillera.	  	  Se	  hace	  referencia	  al	  río,	  “tenemos	  un	  río	  donde	  
se	  puede	  ir	  a	  acampar”,	  “tenemos	  carpas,	  trucha	  y	  camarones	  de	  río”.	  

Los	   adultos	   mayores,	   consideran	   que	   Illapel	   debería	   poseer	   más	   oportunidades	   para	   ellos	   con	  
talleres	  de	  capacitación	  (de	  computación,	  cocina,	  repostería,	  entre	  otros).	  Vuelve	  a	  mencionarse	  
el	  tema	  de	  la	  necesidad	  de	  una	  casa	  de	  acogida,	  ya	  que	  no	  hay	  en	  la	  comuna	  un	  lugar	  donde	  los	  
adultos	   mayores	   puedan	   recibir	   los	   cuidados	   necesarios	   y	   que	   reciba	   a	   las	   personas	   que	   se	  
trasladan	  del	  sector	  rural	  a	  la	  ciudad	  cuando	  vienen	  al	  hospital.	  	  

En	  términos	  generales	  se	  menciona	  mejorar	  la	  salud	  en	  mucho	  de	  sus	  aspectos.	  En	  este	  contexto,	  
se	   conoce	   la	   dificultad	   	   que	   significa	   que	   se	   construya	   un	  hospital	   nuevo	   en	   la	   comuna,	   pero	   sí	  
consideran	  que	  es	  posible	  mejorarar	   lo	  que	  hay	  en	  estos	  momentos.	  Es	  decir,	  su	   infraestructura,	  
sus	   insumos	   (no	   cuentan	   con	   los	   remedios	   suficientes	   y	   a	   veces	   ellos	   deben	   comprar),	   sus	  
dependencias	  y	  sus	  especialistas.	  Todos	  estos	  cambios,	  evitarían	  los	  traslados	  a	  las	  ciudades	  de	  La	  
Serena	  y	  Coquimbo.	  	  

Se	  hace	  referencia	  a	  la	  falta	  de	  trabajo	  en	  la	  zona	  y	  la	  necesidad	  de	  que	  se	  instale	  “una	  empresa	  
grande	   que	   invierta	   en	   Illapel”.	   Este	   grupo	   considera	   que	   falta	   que	   se	   valore	   a	   la	   gente	   por	   su	  
evaluación	  y	  experiencia,	  tanto	  de	  técnicos	  como	  profesionales	  de	  Illapel,	  y	  no	  por	  sus	  “pitutos”.	  
Este	   tema	   también	  hacen	   referencia	   a	   que	   la	  minería	   trae	   gente	  de	   fuera	  para	   trabajar	   y	   no	   se	  
contrata	  a	  suficientes	  personas	  de	  la	  comuna.	  	  

Pensando	  en	  un	   futuro,	  para	   sus	  nietos	  y	  bisnietos,	   les	  gustaría	  una	  mejor	  educación	   con	  CFT	  o	  
universidades	  que	  otorguen	  mayores	  oportunidades	  a	   los	   jóvenes	  de	   la	   comuna.	  De	  este	  modo,	  
desarrollarse	  profesionalmente,	  y	  junto	  con	  esto,	  que	  las	  empresas	  privadas	  que	  participan	  en	  el	  
proyecto	  “Somos	  Choapa”	  se	  comprometan	  al	  posterior	  contrato	  de	   los	  profesionales	  y	   técnicos	  



	  
de	   Illapel.	   Indican	   que	   es	   de	   suma	   importancia	   que	   existan	   establecimientos	   de	   educación	  
superior,	  ya	  que	  es	  un	  esfuerzo	  económico	  y	  emocional	  “enorme”	  que	  los	  jóvenes	  se	  trasladen	  a	  
otra	  ciudad	  para	  estudiar.	  

La	   dependencia	   con	   la	   ciudad	   de	   La	   Serena	   y	   Coquimbo	   en	   diferentes	   ámbitos	   es	   un	   tema	  
recurrente	  y	  en	  esta	  reunión	  no	  fue	  la	  excepción.	  Plantean	  descentralizar	  los	  recursos	  de	  la	  región,	  
ya	  que	  todo	  se	  queda	  en	  estas	  dos	  ciudades,	  “todos	  los	  recursos	  los	  mandan	  para	  allá	  y	  aquí	  llega	  
muy	  poquito”.	  Cuando	  se	   les	   invita	  a	  soñar	  en	  grande,	  una	  de	  las	  aspiraciones	  es	   independizarse	  
de	   la	   región,	   transformándose	   en	   una	   nueva	   región	   “queremos	   un	   cambio	   grande	   para	   Illapel,	  
queremos	  que	  sea	  una	  región”.	  

Mejorar	   	   el	   acceso	   a	   Illapel	   es	   otro	   de	   los	   temas	   demandado	   entre	   la	   ciudadanía.	   Este	   grupo	  
propone	  que	  en	   la	  Ruta	  5	  norte	   se	   indicara	  cómo	   llegar	  a	   Illapel	   y	   sus	  atractivos.	  De	  este	  modo	  
apoyar	  el	  desarrollo	  del	  turismo	  de	  la	  zona	  “con	  una	  rotonda	  y	  un	  gran	  cartel	  le	  cambiaría	  la	  cara	  
a	  Illapel”.	  La	  “cuesta	  Cavilolén”	  es	  considerada	  como	  un	  obstáculo	  	  para	  el	  desarrollo	  de	  Illapel	  y	  
su	  gente,	  “queremos	  un	  túnel,	  porque	  nadie	  viene	  por	  tener	  que	  pasar	  por	  la	  cuesta”.	  En	  resumen,	  
se	  propone	  mejorar	  el	  acceso	  de	  Illpael	  tanto	  con	  un	  túnel,	  mejorar	  los	  caminos,	  visualizar	  la	  ruta	  
hacia	  Illapel	  y	  sus	  atractivos,	  entre	  otros.	  

En	  la	  conversación,	  dan	  a	  conocer	  la	  realidad	  del	  cementerio	  de	  la	  comuna,	  ya	  no	  existen	  espacios	  
para	  la	  construcción	  de	  tumbas	  	  y	  en	  ocasiones	  deben	  trasladarse	  a	  la	  comuna	  de	  Canela	  (a	  1	  hora	  
de	  Illapel)	  	  o	  a	  la	  ciudad	  de	  Salamanca	  (a	  40	  minutos	  de	  distancia)	  para	  	  la	  inhumación	  de	  sus	  seres	  
queridos,	  o	  bien,	  conseguir	  y	  arrendar	  las	  tumbas	  por	  periodos	  indefinidos.	  	  	  

Una	   de	   las	   preocupaciones	   planteada	   por	   este	   grupo,	   fue	   la	   contaminación	   provocada	   por	   la	  
minería.	   Se	   refieren	   no	   sólo	   a	   la	   contaminación	   ambiental	   con	   residuos,	   sino	   que	   a	   la	  
contaminación	   acústica	   que	   provocan	   los	   camiones	   y	   se	   refirieron	   también	   al	   	   riesgo	   que	   está	  
expuesto	  por	  el	  alto	  tránsito	  de	  estos	  en	  los	  caminos.	  Respecto	  a	  esto,	  consideran	  que	  el	  aporte	  
que	  las	  mineras	  dejan	  debería	  ser	  mayor	  en	  relación	  a	  la	  contaminación	  que	  provocan.	  También	  
se	  reflexiona	  en	  torno	  a	  que	  los	  problemas	  que	  se	  han	  generado	  por	  la	  minería	  es	  responsabilidad	  
de	   todos	   “los	   agricultores	   vendieron	   sus	   tierras	   para	   que	   pasara	   el	   viaducto	   y	   hoy	   protestan,	  
cuando	  ya	  les	  pagaron	  su	  plata”.	  	  

Por	   último,	   se	   pone	   énfasis	   en	   que	   para	   que	   este	   proyecto	   resulte,	   es	  muy	   importante	   que	   las	  
autoridades	  dialoguen	  y	  mantengan	  una	  buena	  relación,	  ya	  que	  perciben	  que	  existe	  una	  relación	  
distante	  entre	   la	  Gobernación	  Regional	   y	   el	  Municipio.	  Al	   entender	  que	  el	   Somos	  Choapa	  es	  un	  
proyecto	  de	  todos	  y	  que	  cada	  actor	  es	  importante	  para	  que	  esto	  obtenga	  significativos	  resultados,	  
es	  que	  nace	  la	  preocupación	  de	  que	  las	  autoridades	  lleguen	  a	  acuerdos	  y	  “den	  el	  ejemplo”.	  

	  

	  


